



Número  
10  
céntimos

# LA UNIÓN

Se publica  
los  
JUEVES

SEMENARIO INDEPENDIENTE

JACA: Una peseta trimestre.

Resto de España 5 pesetas año.

Extranjero 7'50 pesetas año.

AÑO XIX

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Mayor, 32

JACA 5 de Marzo de 1925

Toda la correspondencia a nuestro

Administrador

NÚM. 955

## Alarma, que puede servir de aviso

Hace pocos días corrió por nuestra Ciudad una alarmante noticia que, dado nuestro carácter de exagerar, sobre todo cuanto se trata de malas nuevas, hubo que tomarla no con reservas, sino en medio del mayor de los descréditos: se trataba de un hundimiento de la marquesina que servirá de adorno más que de refugio a los viajeros de la magnífica Estación Internacional, noticia que el público fantaseo hizo extensiva a todo ese edificio el que como la inmensa mayoría, pensamos correrá esa triste suerte, cualquier año en que la nieve caiga con la abundancia que en aquellos parajes suele.

En la conciencia de todos los que conocemos el emplazamiento de la Estación Internacional, está el peligro inminente, de que un alud la entierre, — como ocurrió no hace muchos años con el hermoso hotel del Balneario de Panticosa, y hace menos, con una casa del señor Ingeniero de aquellas obras — pese a todos los trabajos llevados a cabo en forma que constituyen un legítimo orgullo para la ingeniería española por el dignísimo cuerpo de Ingenieros Forestales en estas obras brillantemente representado, y sin que para nada influya la construcción del soberbio edificio, hecho a conciencia y dirigido magistralmente.

Ante lo propalado y para cerciorarnos bien de ello, nos trasladamos a Arañones en una tarde crudísima, nevando copiosamente a poca distancia de Canfranc, y teniendo necesidad de dejar el auto que nos conducía, pues los 70 u 80 centímetros de nieve, hacen perder toda noción de carretera; las ruedas patinan sin permitir acender un milímetro más, y a pie nos dirigimos a la estación, azotados por un vendaval crudísimo y por la nieve, que nos impedía ver a cuatro pasos.

El hundimiento era cierto; mas cómo hemos dicho solo en lo que afectará a la hermosa y esbeltísima marquesina que resguardará (?) el andén de la lluvia y nieve. Dicha marquesina ha caído en una longitud de más de la mitad, unos 70 metros a la parte más próxima al túnel y en el cuerpo del edificio destinado a estación española, quedando la otra mitad arqueada y teniendo que ser apuntalada para evitar nuevos desprendimientos.

¿La causa? La nieve acumulada sobre ella, que si en todo el invierno cayó, desde el día 12 del pasado lo hace en cantidad abundante. El hecho en sí no tiene ninguna importancia en cuanto hace referencia a mayor peligro para el resto del edificio, pero sí, conduce a pensar una vez más, que, pretender poner diques a la Naturaleza, cosa es ilusoria, pues que por cima de ellos saltará cuando le plazca, y

ante sus elementos perecerá todo el trabajo del hombre por mucha ciencia que posea y muchos millones gastados para impedirlo.

De vuelta de tan molestísimo viaje, ojeamos la Prensa y en A. B. C. leemos una noticia que si bien nos deja un poco atónitos por su importancia nos demuestra que nuestro Rey don Alfonso, además de interesarse por Aragón, conoce a fondo sus problemas. Según dicho diario, al que conceptuamos de una seriedad bien demostrada, dijo el Rey a su paso por Zaragoza que sería necesario que el túnel de Canfranc se prolongase 7 kilómetros y que la Estación Internacional se construyese en Jaca.

Palabras son estas que puestas en boca de nuestro Soberano indican claramente, que donde está, no está bien, porque peligra, y que para evitar ese mismo peligro en algo más que en la Estación, convenía, mejor, era necesario el túnel.

¿Nos mueve el egoísmo a hacer estas consideraciones, a recoger esas palabras de D. Alfonso? No. Lo hacemos impulsados por el deber de humanidad, porque, esta alarma aquí circulada nos parece un aviso de mayores males y que, si hoy por hoy la Estación no puede llevarse ni a Aratorès ni a Jaca, no debe de ningún modo, ahora que es tiempo para ello todavía, llevarse a sitio tal, ese pueblo que ha de crearse y que lo formarán los mil empleados que lleva consigo el trasiego que allí ha de haber.

Si desde el primero hasta el último ciudadano vemos los peligros inminentes de la zona de Arañones. ¿Con qué ojos vamos a ver que se construya allí ese pueblo y se gasten nuevos millones cuando puede emplazarse en sitios más seguros y económicos?

Creemos deber nuestro llamar la atención de quien puede intervenir antes de comenzar a obrar, pues seríamos los primeros en lamentar tener que recordar estas líneas, cuyo encabezamiento, dice más de cuanto hemos expresado. *Alarma que puede servir de aviso.*

B.

### DE INTERES LOCAL

## Ligeras consideraciones acerca del Turismo

III

### Cómo se intensifica y beneficios que reporta

Hemos intentado demostrar en el artículo precedente, que el Turismo, hoy por hoy, no es susceptible de ampliación en el grado que Jaca puede y debe aspirar en tanto no se organice de un modo racional.

Supongamos que Jaca despierta de su letargo en este punto y que habiendo puesto en práctica los medios para iniciarlo, la idea del Turismo está ya en marcha ¿cómo se intensifica para que produzca lo que debe?

Partamos de la base que Jaca tiene viviendas (Hoteles, Fondas, Casas de huéspedes y particulares) en cantidad y calidad para albergar a sus turistas, asunto elementalísimo que cualquiera puede comprender sin esfuerzo alguno, pues siendo el Turismo cosa de lujo hay que darle sinó las comodidades y el confort que le pertenecen, al menos la seguridad de tener donde albergarse, pues de otro modo sería contraproducente.

Salvado el escollo de la vivienda se viene a la mente, sin querer, la idea de la propaganda, o dicho de otro modo, del anuncio, brazo derecho de toda la vida moderna y muy particularmente del Turismo.

Por lo que respecta a Jaca entendemos que antes o al mismo tiempo que anunciar hay que desanunciar a fin de contrarrestar y anular la idea que de esto se tiene en cuanto a clima.

Las propagandas a nuestro juicio equivocadas hechas de Jaca en relación directa con la altura de la nieve en sus calles y paseos, es necesario arrinconarlas por inconvenientes e inciertas; lo primero porque quitan las ganas a las gentes de venir a una población que en sus calles alcanza la nieve alturas disparatadas deduciéndose a dónde llegará en sitios sin resguardo y lo segundo porque si es cierto que hace años cayó una nevada formidable de las que dejan recuerdo no lo es menos el que ese aborto de la Naturaleza fué desconocido hasta entonces por personas de edad avanzada que nunca salieron de esta Ciudad.

Parecerá un contrasentido, pero es una realidad el que Jaca, enclavada en las estribaciones del Pirineo, goce de una temperatura media (hay días crudos excepcionales) que para sí quisieran la mayor parte de las poblaciones españolas de Madrid para arriba, pues conviene advertir que su clima seco tiene desterradas a las nieblas que a otras poblaciones tanto perjudican y aquí la niebla es tan desconocida como en Cádiz la nieve.

Frase muy oída es la de que en Jaca en Julio y Agosto se pasa muy bien ¿pero lo demás?, de no ser que de cinco años a esta parte (tiempo que llevamos en ésta) las condiciones climatológicas hayan cambiado por completo, podemos asegurar que el verano con ser como en muy pocos sitios, está superado por el Otoño que dura hasta mediados de Noviembre, (este año hasta mediados de Febrero) siendo en cambio su peor Estación la Primavera por las inseguridades que ofrece (apuntemos que el año pasado la hubo y espléndida).

Convengamos que en cuanto a clima Jaca cuenta al año con seis meses comparables y aún superados a los excelentes.

En cuanto al anuncio en sí, todo serán ideas desperdigadas e inconexas en tanto no se haga una *Guía del Turismo de Jaca* en donde se haga entrar por los ojos todo lo mucho que Jaca y su comarca atesoran.

Afortunadamente y entre los valiosos elementos que aquí existen tenemos un Fotógrafo de primer orden, el Sr. Las Heras que de cuando en cuando lanza a la Prensa Gráfica admirables fotografías de Jaca y sus alrededores; Una Guía con texto breve y escogido y abundantes láminas surtirían seguramente su efecto.

Esta Guía por el pronto podría ser repartida en la Estación del Ferrocarril a la entrada de los viajeros a fin de que llegue precisamente a manos de los que conviene y para más adelante cuando la cosa estuviera en sazón hacer igual en sitios más distantes, Zaragoza, Madrid, Valencia, Barcelona, etc.

No pretendemos que todo el que cogiera un ejemplar de esa Guía fuera a venir aquí, pero sí el que si de cada 100 uno tan solo se decidía a hacerlo, influenciado por su lectura y vistas, creemos que sería una propaganda digna de tomarse en consideración.

Todo el que llega a Jaca se queda, valga la frase, desconcertado pues creyendo habérselas con un pueblo se encuentra con una hermosa Ciudad que aventaja a buen número de Capitales, lo cual demuestra que no se ha dado a conocer y alguna vez hay que hacerlo.

En cuanto a los beneficios que reporta el Turismo se comprenden reparando en el detalle de que los que forman en sus filas son por regla general personas bien acomodadas o cuando menos que les sobran unas pesetas, pesetas que van a gastárselas donde les ofrecen una vida más variada y llena de alicientes compatible con sus comodidades de las que el buen turista no se desposee.

Por último siendo el turista persona que por su gusto y con plenitud de salud y dineros se decide a recorrer un país o parte de él, es lógico que los habitantes del mismo se dispongan a aligerarle los bolsillos a cambio de procurarle una vida agradable y variada llena de bellezas naturales y artificiales con las correspondientes comodidades para admirarlas.

Resumiendo que contando de antemano con viviendas en cantidad y calidad, el Turismo podría intensificarse: 1.º — Con una activa propaganda que haga borrar la que en mala hora se le hizo de población de nieves perpétuas. 2.º — Indicando siempre que haya ocasión que si bien es cierto que Jaca dispone de los meses de Julio y Agosto en que sus condiciones de clima supera a cualquiera otra población de veraneo incluso a San Se

bastían, también lo es que su otoño es aún más largo y mejor. 3.º—Que aún en pleno invierno el exceso de frío que puede tener sobre otras Poblaciones está más que compensado con la carencia de nieblas que tanto aburren en otros sitios. y 4.º—Que el mejor reclamo que se podría hacer sería la confección de una *Guía del Turismo de Jaca* en la cual estuviera compendiado lo más saliente de su vida en todas las manifestaciones, las bellezas naturales y artificiales de Jaca y su comarca.

Despachado este asunto como Dios nos dió a entender hemos de acusarnos de atrevimiento al meternos con un asunto tan complicado como el Turismo, atrevimiento disculpable en razón a que solo nos guía el bienestar de esta querida Ciudad que aún no siendo muestra no la consideramos menos que los que en ella tuvieron la suerte de ver su primera luz.

Resolviéndose como fortunadamente está ocurriendo el problema de la vivienda de poco a esta parte en que han entrado ganas de edificar, si bien no todo lo que se desearía ni lo que se va a necesitar, lo demás que hemos expuesto es perfectamente factible y fácil de conseguir.

De reciente formación es la *Comisión de Iniciativas* sugerida por el dignísimo Alcalde de esta Ciudad Sr. Sánchez Cruzart que lleva en su programa de mejoramiento el embellecimiento de la población en cuyo concepto entra de lleno el Turismo.

Fuera apatías y que se haga algo.

ANDRÉS CENJOR LLOPIS

Jaca-Febrero de 1925.

### Campaña en favor del Clero

Del *Boletín Eclesiástico* copiamos las siguientes líneas.

Secundando la que se ha emprendido cerca de los Poderes Públicos, nuestro Excmo. Prelado se ha dirigido al Eminentísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo adhiriéndose a cuanto en favor del aumento de haberes se realice y prometiendo su cooperación a tal efecto en la forma en que parezca bien utilizarla.

Además ha dirigido al Excmo. Sr. Presidente del Directorio Militar el siguiente mensaje:

Excelentísimo Señor:

El abnegado y piadoso Clero de esta ilustre Diócesis Jacetana, que por designio de la Divina Providencia tengo la dicha de regir, ofreciendo nueva prueba de su disciplina y honrándome con una confianza de que mucho en el Señor me glorío, pone en mis manos, para que yo las deposite en las superiores de V. E. las justísimas ansias que siento de salvación económica. Decir de mejoría, fuera suponer que es buena o tolerable al menos la presente condición económica de los sacerdotes, la cual se desenvuelve miserablemente y sólo por un fenómeno de admirable heroísmo colectivo no les provocó a desaliento ni produjo ante los fieles su desprestigio.

De seguro, Excmo. Señor, que V. E. habrá escuchado de labios de muchos Prelados y sacerdotes compatriotas emocionantes descripciones de la vida penosísima que el venerable Clero español, ejemplar y celoso del cumplimiento de

sus sagrados deberes como lo sea el mejor del mundo, viene haciéndolos años soportando; en estos últimos hasta el extremo de verse compadecido por jornaleros de ínfimo salario.

Todo el Clero, Excmo. Señor, está sometido proporcionalmente a una angustiosa escasez. Si siempre el hablar del «alto clero» fué contra el espíritu del Evangelio y la Iglesia y contra la excelcitud que alcanza toda participación de la eclesiástica jerarquía aún por sus grados inferiores hoy la frase tiene los aspectos de burla sangrienta. Los investidos de las primeras dignidades catedralicias, al percibir su renta mensual y luego de pagados el alquiler carísimo de sus modestas viviendas y los servicios de agua y luz y los impuestos al Estado y Municipio, cuentan números hablan con sus buenas cinco pesetas para comida, vestido, aseo, obras de caridad y beneficencia en su significación social y sacerdotal indispensables, etc., etc.

¿Qué decir, Excmo. Señor, del Clero parroquial? ¿Qué de los meritisimos párrocos rurales? Exponiendo la situación que éstos atraviesan, se hace la historia de un incruento martirio. Y lo mismo si se habla de los Coadjutores.

La mayoría de los párrocos rurales no perciben anualmente del llamado «pie de altar» sobre cincuenta pesetas. Todos han de ayudar al culto, por ser irrisoria la consignación de las Fábricas, de las cuatro pesetas que a diario perciben del Estado. Casi ninguno—en mi Diócesis por la pobreza de la Montaña ninguno—tiene el auxilio del estipendio de la Santa Misa. Es decir, Excmo. Señor, que párrocos rurales y coadjutores, velados por su ministerio para procurarse otros subsidios, han de vivir ¡hoy! con cuatro pesetas escasas ellos y los suyos,—ya padres, ya sobrinos huérfanos y han de contribuir a las cargas públicas y han de socorrer a los indigentes...

A. V. E., Excmo. Señor, a quien Dios quiso conceder la clara visión de la realidad junto con un alto sentido de la equidad y la justicia: A. V. E., cuya cultura excusa toda ponderación del sublime y penosísimo ministerio del sacerdote así como la exposición de los deberes que el Estado español tiene para con la Iglesia y con el Clero: A. V. E., que además conoce que la labor de dicho clero es a la Patria tan saludable como a las almas: Por el presente ruego, así como también a todo el dignísimo Directorio Militar, remedie en el próximo Presupuesto la calamidad que expuesta queda, consignando aumento en los haberes de todo el Clero, en progresión proporcionada a la menor importancia de los mismos haberes.

Dios guarde... etc.

### COMUNICADO

Sr. Director de LA UNIÓN.—Ciudad Muy Sr. mio: Como beneficiaria de la póliza núm. 7.378 emitida a mi favor por el Banco Aragonés de Seguros y Crédito, ruego a usted haga constar por medio de la presente en ese periódico de su digna dirección, que dicha entidad una vez cumplido los requisitos legales ordenó a sus corresponsales en esta Ciudad Sres. Hijos de Juan García la entrega de las cuatro mil pesetas importe de dicha póliza, las que me fueron entregadas por dichos señores sin demora, alguna, y no teniendo la presente más finalidad que hacer público mi reconocimiento al Banco Aragonés por su seriedad y rapidez en el pago de sus pólizas queda de V. afa. SS"

Josefa Gurria Navarro

### A un amigo

(En la muerte de su hija)

En torno de tu hija que en el lecho pálida, y bella y resignada yace, ves en la noche del sentir cristiano los astros de oro fugurar suaves, y en su alba frente un resplandor de luna que ilumina tu espíritu y lo atrae.

Y oyes las melodías de la gloria: el murmullo de claros manantiales, el roce de los velos de las vírgenes, el ritmo de la vida palpitante, y el suspirar de brisas que revuelan entre palmas, y lirios, y rosales...

Tiende la muerte el ala silenciosa; y plácida visión que cruza el aire, como paloma del amor celeste que amores busca en escondido valle, al lecho llega do la casta virgen sonríe y espira...; y tétumulo, inefable, suda el rumor de un beso, ¡Oh dulce amigo! ¡voló al cielo tu ángel!...

¡Y hay rompientes de luz en tu cerebro!  
¡Y en tu pecho ascensiones inmortales!

JOSE TOMAS PEREZ

### DE TEATRO

La Empresa Aventin se hace merecedora de nuestro entusiasta aplauso que muy a gusto le tributamos, obsequiándonos con el exquisito arte del incomparable Morano.

Nunca en Jaca pudimos soñar mientras no se cuente con un teatro verdad, con poder deleitarnos con espectáculo semejante, pues hace falta para ello, deseos de la Empresa en agrandar y amistad grande con ese actor, gloria de la escena española, que sin temor a cuantos calendarios se forjan en derredor de nuestra Ciudad en este tiempo, se aventura a venir y trabajar cumpliendo el compromiso de amigo sincero.

El martes nos deleitó poniendo en escena la gran obra en 4 actos *Papá Lebonard*. No pretendemos entrar a analizar la labor de Morano; no es nuestra pluma suficiente, aún siendo de oro—ahora es de oro toda pluma... estilográfica. Sancionado por todos los públicos y ovacionadísimo en todas partes no hemos de intentar descubrir nueva faceta en su difícil arte de crear personajes; basta solo decir *es Morano*: esto con decir poco en sí, lo dice todo en realidad.

La Compañía en su conjunto, hizo una labor admirable, aunque toda labor palidece frente a la que desarrolla su director: por eso el mejor elogio que puede hacerse, es, que no desentona en el ambiente de arte purísimo que pone siempre el gran artista.

En *Cancionera* obra de los geniales hermanos Quintero la notabilísima Amparo Villegas, se mostró la actriz de siempre, cautivando con su arte a los muchísimos espectadores que congregados para admirar labor tan exquisita, aplaudieron con entusiasmo en las escenas culminantes de ambas obras, como así mismo saludaron con nutrida ovación al gran Morano, al aparecer por vez primera en escena.

Para hoy se anuncia en matinee moda a las 6 y media la mejor creación de Pirandello, el autor tan discutido que ha triunfado con su nuevo teatro de manera formidable, que lleva por título *El placer*

de la honradez obra que solamente Morano pasea triunfal por los escenarios de España; y por la noche ¡despedida! de la Compañía con *El Coronel Bridau* obra esta, en la que Morano está immitable.

Vaya pues, con nuestro saludo y despedida ¡que le haremos! el aplauso más sincero al gran artista, y a la Compañía toda, sin olvidar a los hermanos Aventin a los que rogamos sigan proporcionándonos espectáculos de la talla de este, pues ya ven que el público responde y lo hará mejor de cada día, cuando se complete del todo su educación para el arte, que solo ha de lograrse sirviéndole exquisiteces a las que no está todavía hecho si bien sea en su menor parte.

B.

### Suscripción para edificar el nuevo Seminario Diocesano

Donativos de fuera de la Diócesis

Suma anterior Pesetas 68.446'75

Excmo. Sr. Obispo de Segovia 2.000 pesetas.; Excmo. Sra. Marquesa de Chillona, Bilbao 250 id.; Un sacerdote de la Diócesis de Coria, 2 id.; Recaudado por el diario «El Tiempo» de Murcia, 969 id.; Junta de Obras del Templo de Espinardo, Murcia 125 id.; D. Juan Aguilar-Amat, de Murcia 50 id.; M. I. Sr. Penitenciario, de Murcia 50 id.; Un Canónigo, de Murcia 25 id.; Otro Canónigo, de Murcia 25 id.; Hijos de Tomás Fernández, de Murcia 50 id.; Sindicato Cat. de Alpargateros, de Caravaca 25 id.; D. Mariano López Añoños Beneficiado, Tarragona 100 id.; Recaudado por el diario «La Verdad», de Murcia 2.17a id.; Compañía Vasconia, de Bilbao 500 id.; Más de los seminaristas de Pamplona 6 id.; Don Demetrio Segura, párroco de Lalueza 5'50 id.; Excmo. Sr. Barón de Areyzaga, Zaragoza 100 id.; M. I. Sr. D. Mariano Marlinez, Chantre Segovia 250 id.; Seminario de Teruel 80 id.; Id. de Oviedo, 132'40 id.; Id. de Astorga, 100 id.; Id. de Santander, 175 id.; Id. de León 100 id.; Un católico apostólico romano 25 id.; D. Sixto Córdoba, párroco de Santander 100 id.; D. Tomás Aparicio, de Zaragoza 5 id.; D. Francisco Calatayud de Aspe 100 id.

Suma ..... 75.951'65 pesetas

### La urbanización de los Arañones

De la prensa de ayer copiamos las siguientes líneas:

El día 16 de marzo, a las doce de la mañana, se adjudicaron en pública subasta las obras de edificación y urbanización de Los Arañones, en la estación de Canfranc, del ferrocarril de Zuera a Olorón, en la provincia de Huesca.

El presupuesto total es de 3.311.957.31 pesetas.

La subasta se verificará en la Dirección de Obras públicas, estando de manifiesto los pliegos y condiciones del proyecto en el ministerio de Fomento y en el Gobierno civil de Huesca.

Las proposiciones podrán presentarse en dichos lugares y en todos los Gobiernos civiles de la Península hasta el día 21 del corriente.

Los concursantes harán un depósito de garantía de 33.120 pesetas en metálico o efectos de la Deuda.

De ocurrir varias proposiciones iguales se verificará sorteo en el mismo acto de la subasta.

El rematante quedará obligado a otorgar escritura ante el notario en el término de 30 días a partir del de la adjudicación de la subasta.

El adjudicante consignará como garantía el 10 por 100 del presupuesto total, que no será devuelto hasta la recepción y liquidación definitiva.

Las obras comenzarán 30 días después a la fecha de la publicación de haber sido aprobada la subasta, habiendo de terminarse en los 18 meses siguientes.

El importe se satisfará con cargo a tres anualidades en la siguiente forma:

1.ª 150.000 pesetas con cargo al actual ejercicio.

2.ª Dos millones de pesetas con cargo a los presupuestos de 1925-26.

3.ª 1.162.227,31 pesetas con cargo al presupuesto de 1926-27.

Los gastos de recepción y liquidación serán de cuenta del contratista.

Los gastos de las obras se justificarán por certificaciones de los ingenieros.

El contratista podrá terminar las obras en menos tiempo del señalado, pero no podrá cobrar en un mismo año más cantidades de las señaladas.

A la terminación de las obras le será devuelta la cantidad de garantía.

### Las obras de explanación

Con las mismas condiciones administrativas se verificará el día 25 de marzo, a las 12 de la mañana, la subasta de las obras de explanación y muros de sostenimiento de la urbanización de Los Arañones.

El presupuesto es de 361.625'65 pesetas.

Los pliegos podrán presentarse hasta el 20 de marzo, exigiéndose una garantía de concurrencia de 3.617 pesetas.

El importe se satisfará en dos anualidades, a saber: primero, 150.000 pesetas en el ejercicio actual; segundo, 211.626'65 pesetas en el ejercicio 1925-26.

Las demás condiciones son las mismas de la subasta anterior.

En ambas se señala las condiciones vigentes respecto a seguro y obrero y protección a la producción nacional.



Todas las misas que el jueves 12 se celebren en todas las iglesias de esta ciudad, y la Hora Santa del mismo día en Santo Domingo, serán aplicadas en sufragio del alma de

**D. JOSE M.ª HERRERO CALVO**

La familia del finado suplica a sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones.

## TEATRO VARIEDADES

### Gran Compañía MORANO

Hoy jueves dos estrenos y despedida  
Tarde a las 6 y media, MATINEE GRAN MODA  
ESTRENO

## El placer de la honradez

Original de L. Pirandello

Noche a las 10 y media. Última de Abono

## EL CORONEL BRIDAU

Portentosa Creación de MORANO

## Al bacalao

### Gansada

Al llegar este tiempo de vigilia, tu reinado llegó, buen bacalao alimento de miles de familias; y aun sintiendo por tí, fobias y filias te saludo, por fresco y por salao.

Las fobias las sentí, siendo muy niño, tomando de tu hígado el aceite, mas, luego te cobré grande cariño: si el ajo arriero sirvete de aliño, al comerte, me causas gran deleite.

Y no creo decir un disparate si digo, que cual nada el hambre matas en croquetas o frito, quien te cate te come con afán; y con tomate eres de rico, igual que con patatas.

Tu nombre, se le da a la chica fina si bien, no, por ser fresca ni salada que fresca y muy salada es la sardina y aunque la chica cual los dos, tenga su espina la llaman como a tí, por lo delgada.

Quien a trozos te hace, es envidiado; cortar el bacalao, es ser un tío y tu nombre, también mucho se ha usado pues se dice—ese chico va calao—si sale muy mojado de algún río.

Una vez, tu importancia demostrada y probada hacia tí, mi devoción, la poesía queda terminada sin que la lira pulse para nada ya que tan solo he tocado... el violón.

A. B. C.

## Gacetillas

Con el título de Mundo Económico ha empezado a publicarse en Zaragoza una importante revista del comercio industria y agricultura. Está esmeradamente presentada, la avaloran firmas muy valiosas y la dirige nuestro querido amigo y paisano Don Victoriano Navarro. Cuantos sientan interés por la vida económica de Aragón, pueden ver en esta redacción el primer número que es muy interesante.

El ilustrado ingeniero Don Joaquín de Pitarque nos ha remitido un ejemplar de su folleto «Normas prácticas para el cultivo racional de la remolacha azucarera» obrita muy bien hecha y de divulgación

que ha de producir grandes beneficios. Agradecemos a dicho señor la atención de dedicarnos un ejemplar.

Ha cesado en su cargo de Delegado gubernativo de este partido Don Mariano Coello, digno comandante de Infantería que deja aquí muy gratos recuerdos. El Ayuntamiento en su sesión última le despidió muy afectuosamente, manifestándole su adhesión y simpatías.

Para cubrir la vacante ocurrida en nuestro Ayuntamiento por dimisión del señor Baras, ha sido designado por el Sr. Gobernador concejal del mismo el ilustrado médico de esta ciudad Don Antonio Valero.

Estimamos como un acierto este nombramiento pues las condiciones de cultura y actividad de nuestro buen amigo son firme garantía de que su gestión en el municipio ha de ser fructífera y beneficiosa.

Falleció ayer a la una de la madrugada en esta ciudad la respetable señora D.ª Agustina Laluzza Sanchez, viuda del Sr. Bescós dignísimo jefe que fue de esta estación telegráfica.

Gozaba la finada de muchas simpatías en esta ciudad, de las que se ha hecho manifestación muy lucida en la conducción de su cadáver y funerales por su celebrados.

Significamos a sus hijas y demás parientes nuestro pésame sentido.

Se ha celebrado la Junta reglamentaria de Accionistas del Banco de España, siendo aprobada la Memoria y balance de fondos.

Según los datos que en ella figuran, billetes en circulación ascienden en 30 diciembre de 1924, a la cantidad de 4 millones de pesetas contra 4.352 millones de pesetas que existían en igual fecha de 1923.

Las existencias de oro, propiedad del Banco de España, al final del ejercicio, suman la cantidad de pesetas 2.448 millones.

Después de la lectura de la Memoria y a proposición del Consejo, se procedió al sorteo de los accionistas que han de constituir la Junta de Asociados del Consejo.

Los beneficios obtenidos por el Banco de España en el ejercicio de 1924, han

sido, en total, comprendido el sobrante del ejercicio de 1923, la cantidad de 115.526 mil 452'26 pesetas.

El beneficio líquido fué de 92.343.684 pesetas.

El dividendo que ha sido repartido entre los accionistas ha sido del 25 por 100.

Se tomó el acuerdo de conceder al personal paga y media de gratificación.

Han quedado constituidas, posesionándose los respectivos delegados en la siguiente:

De Barbastro-Boltaña, el señor Soto que lo era de Boltaña; de Benabarre-Tamarite, el señor Fabreguer, que lo era de Fraga; de Fraga Cariñena, el señor Planas, que lo era de Tamarite; la de Huesca-Jaca, queda a disposición del señor gobernador, siguiendo el que lo era, señor Marzo.

De Barcelona donde han pasado varios meses regresó la familia de Don Rafael Mengual.

De Madrid, el concejal de este Ayuntamiento y prestigioso comerciante Don Manuel Mainer con su distinguida esposa.

Con el título de La Porteña se abrirá mañana al público un nuevo establecimiento para la venta de pescado fresco. Establecido en la casa número 11 de la Calle de Echegaray ha sido instalado con mucho gusto y sin omisión de detalles relacionados con higiene y limpieza elementos tan primordiales en esta clase de artículos. Los propietarios de La Porteña se proponen tener siempre abastecida la plaza de los pescados de más consumo sin descuidar los de más lujo y precio.

Deseamos a este nuevo establecimiento una vida próspera.

Nuestro distinguido amigo Don Luis Senra, ilustrado capitán de Infantería que ofreció el cargo de Delegado gubernativo de Cariñena ha quedado disponible en la quinta región. Con este motivo ha regresado a su casa de esta ciudad acompañado de su joven esposa e hijos. Saludámosle efectuosamente.

ROPAS DE TRABAJO PATENTADAS EXCLUSIVAS DE FABRIL MANUFACTURA DE VESTIDO, EN JACA

Almacenes Santa Orosia

Niñera Hace falta Hotel «La Paz.»

## Ocasión

Se vende una valla para escritorio; dos comas de hierro; una consola con espejo de bonito estilo, un brasero bronceado y algunos otros muebles. Dirigirse a la imprenta.

ARTICULOS DE INVIERNO

SURTIDO Y PRECIOS EN

Almacenes Santa Orosia. Jaca

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor, 32.—Jaca

# NUEVOS ALMACENES DE SAN JUAN

DE

## Pérez y Martí

Participamos a nuestra numerosa clientela y al público en general, haber trasladado nuestro negocio a la calle Mayor, número 23, (esquina a Echegaray), donde como siempre, encontrarán todos los artículos de TEJIDOS y CONFECCIONES en condiciones ventajosas. Igualmente ponemos en conocimiento de nuestros favorecedores, que en obsequio al público, y como agradecimiento a las atenciones que de continuo nos dispensa, seguiremos liquidando los artículos existentes.

### Con veinte por ciento de descuento

hasta el día 15 de Marzo.

No dudamos, sabrá el público corresponder a nuestro sacrificio, honrándonos con su visita, que de anticipado agradecemos.

Jaca, Febrero de 1925.

## Pérez y Martí



## La Casa Blanca

Don Alfonso I, núm. 22 y 24.—ZARAGOZA

CASA ESPECIAL EN EQUIPOS PARA NOVIA Y CANASTILLAS  
JUEGOS DE CAMA Y MANTELERIAS Y CUBIERTAS

### TEMPORADA DE INVIERNO

GRANDES SURTIDOS EN VESTIDOS Y ABRIGOS EN PAÑO, PIEL Y PUNTO PARA NIÑOS

NOTA. Se envía catálogos y presupuestos para equipos a quien lo solicite.

## BANCO DE ARAGON

ZARAGOZA

Capital: 10.000.000 de pesetas

Reservas 3.200.000 pesetas



**Agencias** Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Huesca, Jaca, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel y Tortosa

CUENTAS CORRIENTES e imposiciones con interés. CAJA DE AHORROS: 3 por ciento de interés anual y premios por sorteos para estimular el ahorro.—DESCUENTO COMERCIAL, préstamos cuentas de crédito.—COMPRA VENTA: de valores y órdenes de Bolsa.—CAMBIO de oro y moneda extranjera.—ALQUILER DE CAJAS DE SEGURIDAD, precios muy módicos, para guardar alhajas y documentos.

Representación del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Persona de buen gusto no compra otra **Manteca de Vaca** ni otros **Quesos** que los que elabora

## LA TENSINA

Fábrica de Quesos y Mantecas.—BIESCAS

La manteca es la más fina y aromática que se conoce, cuya pureza se garantiza.

Se vende en los principales establecimientos

## ACADEMIA POLITECNICA

### Llanos-Centeno

Especialidad en Ciencias matemáticas

#### Bachillerato

Desde el 1.º de Marzo se abrió un cursillo de Matemáticas, para los exámenes de Junio.

#### Magisterio

Próxima la convocatoria para Escuelas Nacionales, en la misma fecha dieron comienzo las clases a cargo de profesorado competente.

#### Estadística

Anunciadas las oposiciones que tendrán lugar en el mes de Septiembre, actualmente se está cursando la preparación para tomar parte en las mismas. Se admiten señoritas. No se exige título para el ingreso. Plaza: con 3.000 pesetas y dietas.

Honorarios reducidos para matrículas por grupos.

ECHEGARAY, 6, 2.º

## GREGORIO MAZUQUE

PINTURAS PREPARADAS

Gil Berges, 8.-JACA

Preparación y venta de toda clase de pinturas botes de medio, uno, dos y cinco kilos y latas petroleras

facilitan detalles para el uso de las mismas EXPORTACIONES A PROVINCIAS

**Taller** para toda clase de trabajos de pintura decorativa

Se vende una casa en la calle del Sol, número 1 con salida al portal de Baños y una para afuera. En la misma calle Asunción Rabal.

Indiz se necesita en el taller de Pintura de Antonio Sánchez, calle de...

Chico Se necesita «tonos» de la cula España. Dirigirse al A. cho centro.

### Profesor de piano

Se ofrece para dar domicilio. Informes en esta imprenta.

## Academia de

Sistema LARA

dirigida por la profesora

## ROSARIO MOLIST

Calle Mayor, 21, 2.º--Jaca

## Doctor V

Médico M

Exinterno por oposición del Hospital de Niños y Facultad de Medicina de Madrid

Consulta de 11 a 1

Mayor, 16